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高邮市融媒体中心 高邮市集邮协会 联合主办

■ 消逝的邮政日戳

■ 一页邮集

■ 邮人邮事

作者：金飞声

编者按：2022年，高邮市集邮协会会员在中华全国集邮联合会与中国
邮政集团有限公司联合举办的“我用邮票讲故事—漫游科技世界”一页邮
集作品征集活动中取得佳绩，有多部一页邮集入选并获奖，其中获得一二
三等奖的邮集入选昆明2023第19届中华全国集邮展览“我用邮票讲故事—
漫游科技世界”一页邮集优秀作品展。至此，获奖一页邮集已刊登结束。

宇宙是怎样产生的？在人类的
童年人们就思考这一问题，虽然那
时知识有限，但并不妨碍他们的想
象力，各民族都有关于创造世界的
神话。中国神话说宇宙是盘古一挥
斧头辟开的，其身化成万物；印度神
话说宇宙是雷神和丰收之神帝释天
用槌子一下一下凿出来的；印第安
神话说造物主把自己身上的肉放在
海洋里孵化出绿色泡沫，变出天地
生成万物；日本神话传说天地是伊
奘诺伊奘冉兄妹俩创造的；基督教
的《圣经》则说宇宙是上帝花了六天
创造出的。

“上下未形何由考之”，屈原曾
对探讨宇宙起源的可能性表示怀
疑，虽然人类有史以来与宇宙长河
相比只是一瞬间，但人类的智慧是
无穷的，能窥一斑便知全豹。现代
科学的发展使这一问题越来越明朗
了。1927年，比利时天文学家勒梅
特从广义相对论出发提出勒梅特宇
宙模型，得出宇宙膨胀的概念，
1932年进一步提出原始原子爆炸
的宇宙起源理论，1942年美国的伽
莫夫和他的学生将此理论发展成大
爆炸宇宙学，经过近20年来与基本
粒子物理学的结合已成为描述宇宙
早期演化史的标准宇宙模型。

大爆炸学说认为，我们的宇宙
是在200亿年前的一次爆炸中产
生。当时宇宙体积为零、密度极大、
温度极高，这种状态只存在极短的
时间便膨胀了，结果体积增大（空间
随宇宙一起膨胀，而不是宇宙在已

有的空间里膨胀）、温度下降、化学
元素生成、进而形成恒星体系，成为
我们现在看到的宇宙。这个学说预
言的各种现象已经陆续证实，故而
得到广泛认同。

现在回头看看,我们惊讶地发
现在各民族创造世界的神话中，只
有中国的盘古开天和《易经》与大爆
炸理论极为相似：盘古蛋——大爆
炸原点；盘古斧头一挥——大爆炸
开始；天地分离——宇宙膨胀，天不
断长高，天地距离加大，空间也随之
膨胀；盘古身化万物——大爆炸产
生的碎片演化成星辰万物，一一对
应，简洁明了，而其它神话的创造世
界的过程太麻烦了，特别是《圣经》
中的上帝用了六天时间，太累了以
至要休息一天，不过盘古是怎样来
的神话中未交待，同样大爆炸理论
也未能解释宇宙原点——高密度的
爆炸源的来源,这又是两者相似之
处吧。

再看《易经》：易有太极，是生两
仪，两仪生四象，四象生八卦，八八
六十四卦，演化成万物。这又与大
爆炸理论相似：太极即为天地未开、
混沌未分阴阳之前的状态——大爆
炸原点；是生两仪——大爆炸开始，
阴阳天地形成；从此生四象、八卦、
六十四卦及万物——大爆炸碎片演
化成星辰万物。

由此可见，中华民族的传统文
化真是神奇而智慧。如今，探索宇
宙起源也是500米的射电望远镜和
航天活动的重要任务之一。

宇宙的诞生
□ 金飞声

在“江苏省第十三届集邮展
览”（2024.10.18.—10.20.）中，我
的一部开放类邮集《高邮邮政业
务的发展（1979—2022）》（五框）
喜获镀金奖。捧着奖牌，成就感
油然而生，我两年多的辛劳没有
白费，我在编组这部邮集过程中
学到了许多，进步了许多。

2022年，省集邮协会副会长
葛建亚与我说，高邮现在编撰《高
邮集邮史》，还应该有一部高邮邮
政史邮集。我觉得他说的很有道
理，但这部邮集谁来编组呢？我
们协会的几位副会长、秘书长力
推我来担纲，邮品由协会同志给
予支持。

接受这一任务后，我召集高
邮几位集邮收藏大家一起讨论，
发现能反映高邮邮政史的邮品很
少，特别是早期高邮邮政邮品，无
论是高邮的收藏者还是网上商家
都相当少，根本支撑不了一部邮
集。在此情形下，我决定另辟蹊
径，用开放类集邮方法阐述党的
十一届三中全会后高邮邮政历
史。我用了近一年时间编组成
《改革开放以来的高邮邮政》五框
邮集，参加2023年 10月邗建杯

“扬州是个好地方”集邮展览，获
二等奖。在展览现场，评审员杨
桂松、李汇祥两位老师对我邮集
提出了许多意见，让我很受教
益。回来后，我将邮集全部打散，
重列纲要，重新编组，定名为《高
邮 邮 政 业 务 的 发 展（1979—
2022）》参加江苏省第十三届集邮
展览。

回顾编组这部邮集的过程，
我有以下三点体会：

一、要深入研究邮集主题内
容。编组邮集的过程是一个学习
的过程。我不是邮政人，对邮政
业务不熟悉。为了研究邮政业
务，我网购了北京邮电大学出版
社出版的《邮政业务》，天津大学
出版社出版的《邮政业务与管理》
和人民邮电出版社出版的《集邮
业务员》等书籍，阅读这些书籍，
我基本弄清了邮政业务的类别以
及开展要求。为了更好地了解高
邮邮政业务发展情况，我找来《高
邮市邮电志》，研究高邮邮政机
构、邮政网点邮路、邮电分营
（1998年）前的邮政业务项目等
等。我两次到邮电档案室查找有
关资料。只有把我要阐述的三中
全会以来邮政业务以及高邮邮政
发展情况弄清楚了，才能进行邮
集的编组。

二、要在收集邮品和展品上
狠下功夫。编组《高邮邮政业务
的发展》邮集是“命题作文”，邮品
和展品的收集非常困难。我的邮
品和展品来源主要有三个方面：
一是本人的收藏，我在家翻箱倒
柜，找出自己收藏多年的与亲友
通信的信封以及实用展品；二是
网上购买，比如反映高邮函件寄
递业务的邮品都寄出去了，高邮
人手中没有，只有到网上搜索购
买。只要是邮集需要，再贵的邮
品我都将其购买下来。三是高邮
邮友支持，比如新邮预订卡、报刊
征订收据、报刊发行宣传戳、汇款

单、邮政储蓄银行卡、中邮专递广
告等网上是购不到的，高邮邮友
们给予了极大帮助。

三、要按照开放类邮集要求
进行制作。开放类邮集是属于自
由式的、现代类的邮集，其最突出
的特点就是无严格的限制，有较
大的自由。虽然有较大的自由，
但也是有规则的。比如：非邮品
要占50%，我们平常都认为编组
邮集最难的是邮品收集，哪知开
放类邮集中的非邮品收集同样很
难，这方面我可是下了很大功
夫。又比如：开放邮集要表达展
示的内容，我是按专题邮集的叙
述方式进行的，整部邮集看上去
像一篇论述文章、总结报告。再
比如：“断代”问题，我将“高邮邮
政业务的发展”断代为1979年到
2022年，杨桂松老师指出，前言必
须说明为什么要这样断代？按此
要求，我加上“十一届三中全会以
来”“2022年高邮邮政指标创历史
新高”，以此作为断代理由。还
有：在素材选择上我尽量选择新
颖、独特、多样、有趣味性的素材，
均衡摆放，显得美观大方。而且
文字简洁，尽量让素材说话。

我的这部邮集还存在许多不
足：邮品缺少珍罕性、邮政业务展
示还不够全面，如机要通信业务、
国际邮政业务没有列入等等，这
些都需要进一步改进。我是第一
次编组开放类邮集，在学习探索
中取得成功还是让人高兴的。

镀金奖将激励我在集邮道路
上继续前行。

在学习中取得进步
在探索中收获成功

——编组《高邮邮政业务的发展》邮集的几点体会
□ 倪文才

沙堰，相传此地原是一片黄
沙滩，后筑堤堰防水，故名。又因
沙姓首居于此，亦称沙家堰。一
九七O年代晚期至一九八O年
代，推行二简字，文字混乱，又有
人写作沙埝（《高邮地名录》明确
记载为沙堰），高邮邮政局也曾制
作使用（江苏高邮／沙埝）邮政日
戳。

沙堰公社一九五九年由汤庄
公社划出，后为沙堰乡，沙堰镇，
区划改革后再次并入汤庄镇。

过去沙堰地处高邮东南角，
是个地势相对偏僻、交通较为不

便的“区域洼地”。现在沙堰种植
稻麦二季，养殖鱼、蟹和罗氏沼虾
等特种水产，民营经济跨越式发
展，设立了“沙堰工业园区”，至今
仍有企业用沙埝地名。

沙堰是苏中革命老区之一，
沙堰郭家村曾是苏中一分区后方
医院所在地。老一辈革命家粟
裕、叶飞、惠浴宇在此战斗生活
过。有沙堰烈士陵园纪念建筑。

沙堰还是稀有姓氏校姓（校
xiao 姓是成吉思汗后裔，源于蒙
古族乞颜部孛儿只斤氏，在元末
为避难改为汉姓校。现有校姓约
13 000人）的居住地之一。高邮
的校姓居住在沙堰西蒋庄，有约

40人。民国时期校克昌兄弟因生
活所迫从兴化校果村迁到沙堰并
已在此繁衍了五代。

江苏／高邮沙家堰 江苏高邮／沙埝
□ 黄家耕 蒋旭东

附：现在使用的沙堰邮政支
局日戳


